



variada

## Los campamentos del Escambray

En Gavilanes, Manaca Ranzola y Caballete de Casa se asentaron las fuerzas rebeldes comandadas por el Che

»8



opinión

## La agria espera de la leche

Apagones, incongruencias e incomunicación entre el Lácteo y Comercio inciden en la tardanza de la venta

»2



deporte

## Un rectazo al medio de la Liga Élite

Los uniformes no llegaron a tiempo y el torneo se pospuso, en medio de una enconada polémica

»7



La Red de Oficinas del Historiador y del Conservador de las Ciudades Patrimoniales de Cuba es una gran familia. /Foto: Arsenio Manuel Sánchez

# Innovadores espirituanos rompen su récord

Solo en lo que va del 2022 sus aportes suman un efecto económico superior a los 31 millones de pesos

Mary Luz Borrego

La jornada nacional de homenaje a los innovadores y racionalizadores, que se extiende durante todo el mes de octubre, se celebra en Sancti Spíritus con un nuevo récord gracias al aporte por la aplicación de sus inventivas, que solo en lo que va del 2022 alcanza un efecto económico superior a los 31 millones de pesos.

Ana Isa González Farfán, presidenta de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (ANIR) aquí, comentó a *Escambray* que esta provincia ha mantenido una trascendencia creadora con más de 12 200 miembros de la organización y unas 1 000 invenciones anuales, dirigidas fundamentalmente al incremento de la producción de alimentos; sustitución de importaciones y aumento de las exportaciones; ahorro de recur-

sos, sobre todo portadores energéticos; fabricación y recuperación de piezas; así como la creación de nuevos productos.

Durante todo el mes se desarrollan múltiples actividades en los colectivos de innovadores, incluido el reconocimiento a los aniristas con mayor impacto económico y social desde el año 2019 hasta el 2021: Senly Martín, de la Empresa Eléctrica; Omar Lorenzo Ríos, de Servicios Aéreos; Yoan Romero, de la Emprova Yaguajay, y Gilberto Quincoses, de Indupir.

Además, por su destacada labor, decenas de miembros de la ANIR reciben la Condición y el Sello 8 de Octubre; y se estimula a los colectivos más destacados, entre ellos los Comités de Innovadores de las Empresas de Granos Sur del Jíbaro, Eléctrica, de Seguridad y Protección (Esprot), Suministros Agropecuarios, Labiofam, Conservas de Vegetales, La Estancia, División

Alastor, Emprova Yaguajay y Servicios Aéreos.

“En estos días realizaremos actividades de reconocimiento en todas las entidades con actividad innovadora para estimular la labor de los asociados, colectivos, inspectores, dirigentes, personalidades y organismos destacados en la economía y la defensa; desarrollaremos encuentros con fundadores, dirigentes de la asociación y de las Brigadas Técnicas Juveniles; y abriremos exposiciones con los logros más sobresalientes de los aniristas”, aseguró González Farfán.

Asimismo —agregó la presidenta de la ANIR en Sancti Spíritus—, se intercambiarán experiencias, tendrán lugar eventos de mujeres creadoras, se realizarán jornadas de estudio y profundización en la vida y el pensamiento innovador del Che, presidente de honor de la asociación, entre otras iniciativas.



La Estancia figura entre los colectivos más destacados por sus aportes innovadores este año.

Foto: Vicente Brito

# De Trinidad a Viñales

Una brigada de la Oficina del Conservador se encuentra lista para partir hacia el municipio pinareño y contribuir a la recuperación de ese sitio declarado también Patrimonio de la Humanidad

Ana Martha Panadés

Una brigada de 15 trabajadores pertenecientes a la Oficina del Conservador de la Ciudad de Trinidad y el Valle de los Ingenios alistó sus maletas para partir en las próximas horas hacia el municipio de Viñales, en la provincia de Pinar del Río, uno de los territorios que sufrieron el impacto del huracán Ian a finales de septiembre.

Las acciones son coordinadas a través de la Red de Oficinas del Historiador y Conservador de las Ciudades Patrimoniales de Cuba, que ha mantenido atención permanente a las afectaciones causadas por el meteoro en esa región, en particular en el Valle de Viñales, declarado Monumento Nacional y Patrimonio de la Humanidad en la categoría de Paisaje Natural.

Inicialmente se trasladó hasta ese municipio pinareño parte de la dirección técnica de la Oficina trinitaria, encabezada por su director Duznel Zerquera Amador, para participar en el diagnóstico de los daños ocasionados al paisaje natural en la zona y a las viviendas rurales típicas de la arquitectura vernácula en el referido valle y gran parte de la sierra que lo rodea.

“En el área urbana se contabilizan afectaciones severas a la infraestructura eléctrica y las cubiertas de la vivienda, pero lo más impresionante, sin dudas, se aprecia en el área rural, muchos árboles y casas de tabaco en el suelo, además del impacto que recibieron propiamente las plantaciones. Hay que

valorar el daño desde el punto de vista paisajístico, pero también económico”, precisó.

El directivo comentó a *Escambray* que, como parte de las acciones de coordinación, estuvieron presentes en diferentes encuentros con autoridades locales y provinciales a fin de consolidar alianzas que permitirán ofrecer apoyo técnico y mano de obra especializada, vitales en el proceso de recuperación del territorio y de sus habitantes.

La brigada la integran, fundamentalmente, profesores y estudiantes de las especialidades de carpintería y albañilería de la Escuela de Oficios de Restauración Fernando Aguado Rico, encargada de la formación de la mano de obra especializada en labores de restauración y conservación del patrimonio edificado en la tercera villa cubana.

Esta fuerza —señaló Zerquera Amador— apoyará la reconstrucción de una escuela e instituciones sociales. Las labores deben extenderse por dos semanas, pero el compromiso de los hombres es permanecer en ese territorio hasta devolverle la belleza natural que lo distingue.

De acuerdo con el directivo, el proceso de intervención y colaboración con la joven Oficina del Valle de Viñales integra a varias de sus homólogas. En el caso de la entidad trinitaria ofrecerá además asesoramiento especializado en cuanto a la gestión y manejo de los valores patrimoniales; las de Camagüey y La Habana trabajarán en el Plan de Ordenamiento y la de Santiago de Cuba brindará apoyo para la constitución de la escuela-taller.